
Mercredi	  de	  la	  1ère	  semaine	  de	  Carême	  –	  par	  Laurence	  Freeman,	  osb.	  

Après	  avoir	  décrit	  son	  expérience	  mystique	  la	  plus	  forte,	  lorsqu’il	  fut	  emporté	  au	  troisième	  ciel	  («	  est-‐
ce	   dans	   le	   corps	   ou	   hors	   du	   corps,	   je	   ne	   sais	   pas	  »),	   St	   Paul	   dit	   qu'il	   reçut	   alors	   dans	   sa	   chair	   une	  
écharde	  pour	  l'empêcher	  de	  se	  surestimer.	  C’était	  sans	  doute	  une	  chose	  pénible	  qui	  lui	  rappelait	  qu'il	  
était	  bien	  incarné	  et	  sujet	  aux	  limites	  et	  contradictions	  du	  corps.	  

Il	  demanda	  à	  Dieu	  d’écarter	  cette	  écharde	  de	  lui.	  Il	  ne	  dit	  pas	  ce	  que	  c’était,	  aussi	  restons-‐nous	  libres	  
d’imaginer	  quelles	   sont	  nos	  propres	  échardes.	  Sans	  doute	  voulait-‐il	  être	  meilleur,	  plus	  parfait,	  plus	  
efficace.	  Mais	  au	  lieu	  de	  cela,	  Dieu	  lui	  a	  dit	  une	  chose	  qui	  a	  d’abord	  dû	  le	  décevoir,	  puis	  l’a	  ouvert	  à	  
une	   vision	   encore	   plus	   profonde	   que	   son	   expérience	   mystique.	   Il	   se	   rendit	   compte	   que	   son	  
imperfection	   et	   sa	   faiblesse	  même	   étaient	   le	   creuset	   dans	   lequel	   la	   puissance	   de	   Dieu	   pouvait	   se	  
manifester.	  «Lorsque	  je	  suis	  faible,	  c’est	  alors	  que	  je	  suis	  fort».	  On	  peut	  comprendre	  qu’il	  ait	  voulu	  
être	   délivré	   de	   son	   écharde	   afin	   d’être	   plus	   fort.	   Mais	   il	   découvrit	   au	   lieu	   de	   cela	   que,	   avec	   ses	  
échardes	  et	  tout	  le	  reste,	  il	  était	  plus	  fort	  en	  raison	  même	  de	  sa	  faiblesse.	  

Lorsque	  nous	  n’arrivons	  pas	  à	  nos	  fins,	  malgré	  la	  certitude	  que	  c’est	  ce	  qui	  est	  juste	  et	  naturel	  pour	  
nous,	  nous	   sommes	   face	  à	  un	  obstacle	  à	  notre	   volonté	  et	  une	   impasse	  qui	  poussent	  un	  enfant	  de	  
deux	   ans	   dans	   des	   crises	   de	   colère.	  Même	  plus	   tard	   dans	   la	   vie	   notre	   ego	   est	   furieux,	   se	   révolte,	  
s'apitoie	  sur	   lui-‐même	  ou	  désespère	  quand	  nos	  désirs	   sont	   frustrés.	  Au	  pire,	  à	  une	  grande	  échelle,	  
cela	   conduit	   à	   la	   folie	   du	   suicide	   d’Hitler	   en	   réaction	   à	   sa	   défaite	   inévitable,	   ou	   bien	   à	   la	   guerre	  
syrienne	  actuelle	  où	  11	  %	  de	  la	  population	  ont	  déjà	  été	  tués	  et	  70	  %	  déplacés	  hors	  chez	  eux.	  Dans	  les	  
deux	   cas,	   il	   y	   a	   le	   refus	  d'accepter	   la	   faiblesse	  de	   la	   condition	  humaine.	   La	   conclusion	  perverse	  de	  
l'ego	  est	  :	  plutôt	  la	  mort	  que	  la	  défaite.	  

Au	  niveau	  individuel,	  cette	  folie	  se	  retourne	  en	  haine	  de	  soi	  et	  se	  manifeste	  dans	  un	  comportement	  
d’addiction	   progressive	   et	   autodestructrice.	   Le	   Carême	   est	   un	   temps	   pour	   repérer	   en	   nous	   toute	  
tendance	   dans	   cette	   direction.	   Pour	   cela,	   le	   silence,	   le	   calme	   d’un	   esprit	   libéré	   de	   la	   pensée	   et	   la	  
recherche	  de	  simplicité	  sont	  les	  meilleurs	  atouts.	  La	  méditation	  met	  en	  lumière	  tout	  ce	  qui,	  en	  nous,	  
est	  enfoui	  dans	  un	  bunker	  de	  déni,	  revendiquant	  en	  vain	  nos	  désirs	  à	  l’encontre	  de	  la	  réalité.	  

Nous	  sommes	  des	  êtres	  entiers.	  Mais	  nous	  sommes	  constitués	  de	  nombreux	  éléments.	  Souvent,	  ces	  
différentes	   dimensions	   ne	   sont	   pas	   synchronisées.	   Il	   peut	   ainsi	   y	   avoir	   en	   nous	   de	   grandes	   zones	  
saines	  tandis	  que	  plusieurs	  autres	  zones	  plus	  petites	  sont	  aux	  prises	  avec	  des	  échardes.	  Il	  vaut	  mieux	  
les	   comprendre	   que	   les	   arracher.	   L'impuissance	   de	   la	   méditation	   nous	   permet	   d'accueillir	   cette	  
faiblesse	  comme	  étant	  la	  source	  de	  la	  vraie	  force	  et	  de	  notre	  rencontre	  avec	  Dieu.	  


